ANDRES BELLO

La Universidad de Chile—inaugurada en 1843 bajo la dirección i el rectorado del ilustre prócer civil i sabio maestro— consagro la edición del volumen de sus Anales, en el primer trimestre del año en curso, a la vida, la obra i la gloria del óptimo humanista que fue Don Andrés Bello. Esa edición corresponde al XCII aniversario de la docta escuela i academia.

Todo su contenido—en trescientas páginas—constituye el homenaje. El contenido se distribuye así: I Un estudio de la vida i la obra del prócer por Eugenio Orrego Vicuña; II Discurso por Benjamín Vicuña Mackenna; III Correspondencia entre Bolívar i Bello; IV El gran discurso de Bello al inaugurar las faenas de la Universidad Chilena.

El estudio, biográfico i biológico, comprende dos libros. En el primero se estudia al hombre i su obra; en el segundo, al hombre íntimo. El uno ocupa 170 páginas i está dividido en dieciseis aspectos del hombre público. El otro ocupa sólo 20 páginas con el poema dramático de su vida íntima i hogareña. La exposición es serena i clara; los conceptos, cálidos a fuer de sinceros; el juicio, desapasionado, como póstero. Es nn estudio documentado; i sus anotaciones forman un rico tesoro de hechos, datos, conceptos, opiniones i juicios, en abono de la tesis nobilísima. Esas notas suman 326 en ambos libros. Es un trabajo completo i fidedigno. Harto difícil, si no imposible, sería supe-

El discurso de B. Vicuña Mackenna—que comparte con José Victorino Lastarria i Miguel Luis Anumátegui la adhesión al Maestro como discípulos dilectos—fue pronunciado en la Universidad de Santiago de Chile, en 1881, con motivo del centenario de Bello. Es una magnífica sintesis del valor ético, social. científico i literario del Maestro "Honrar, honra".

Diez cartas—seis de Bello a Bolívar i cuatro de Bolívar a Bello i Fernández Madrid forman el breve e interesante epistolario de los próceres venezolanos. En el volumen figuran con algunas líneas liminares i con diez notas ilustrativas del biógrafo chileno Orrego Vicuña.

El discurso inaugural de la Universidad Chilena, pronunciado por D. Andrés Beilo en 1843, es una obra maestra en su género. Fue, sin duda, la credencial definitiva del Maestro máximo. Ese memorable discurso fue encomiado i aplaudido dentro i fuera de Chile. Síntesis de todo elogio es este concepto emitido por Miguel Antonio Cano, el eminente polígrafo colombiano, en su ensayo sobre el docto humanista: "su discurso resonó en el Continente, siendo para él una gloria; para la civilización, un triunfo"....

Hai en el volumen de los Anales, además, como anexo, un índice bibliográfico de las obras i los escritos de Don Andrés Bello. Ocupa trece páginas. Quince volumenes integran sus obras completas. Los escritos especiales, que abarcan todas las disciplinas del saber humano, suman 306 titulos.

Ocho fotograbados ilustran el volumen dei homenaje. El plano de la casa, ubicada en Santiago, donde vivía el gran humanista. La casa colonial, en Caracas, donde vió la primera luz el poeta de la zona tórrida. Copia del cuadro "Una lección en la Cuadra Bolivar", óleo por Tito Salas, en el cual aparecen, aun adolescentes, el futuro Libertador i el futuro Maestro. Vista de la Universidad, en la Alameda de Santiago de Chile, i a vanguardia la estatua sedente del Rector por excelencia. Tres retratos: Bello, joven aún, copia del original que existe en Caracas; el docto tratadista septuagenario, en su biblioteca; el maestro, acompañado de su segunda esposa, ya octogenario. La tumba monumental, coronada con el albo busto del prócer, bajó la fronda florecida, tal como se halla en el cementerio de Santiago de Chile.

Tal fue i tal es Don Andrés Bello, el Maestro Máximo, i así se le ve en el precioso volumen de los Anales universitarios conque se le rinde homenaje merecido....

CARTAGENA DE INDIAS

La Academia de la Historia ha circulado, en junio, julio i agosto un libro i tres ediciones de su revista. El libro—que luce como titulo el de la asamblea de historiógrafos reunida en la histórica ciudad de la antigua Nueva Granada—contiene en sus 390 páginas los

informes, discursos i comunicaciones leídos i considerados en las sesiones celebradas por el Congreso Hispanoamericano de Historia. Esa asamblea, integrada por delegados de varias academias, inauguró sus faenas el 25 de diciembre de 1933, como un homenaje